
民族的东西，终将吸引世界眼光
——访上海秦艺服饰有限公司董事长李建秦

面前的影像令人晾艳。

一曲古韵，着一袭旗袍，婀娜地走

在红毯上，仿佛香风细细弥散在城市

的陌陌红尘里。精致的面料、多元的色

彩、精巧的构图、婉约的式样，却分明

倾诉着无比大胆的春光，沉静而又迷

人。那些穿旗袍的女子，宛如一阙花间

词。

这是在2009年上海国际时装周上，

秦艺服饰和匈牙利著名品牌KATTI

ZOOB共同合作演绎的一场旗袍秀，

诗词歌赋和时尚欧风浑然天成，赢得

各界热烈反响。秦艺品牌继“APEC”

峰会之后，再一次闯入国际视野。

如今，李建秦说起那段合作经历，

还是止不住神采飞扬。“我和那位匈牙

利设计师一见如故，相见J恨晚，要共享

的设计理念，三天三夜都说不完。”

回想“秦艺”走过的20年，可谓

一念花开，一路殊荣。

与KATTI ZOOB的“融合”，“秦

艺”荣获2009年上海时装周“最自然

风尚奖”；

2010年的“再融合”，“秦艺”荣

获上海时装周“最摩登创意奖”；同年，

在上海世博会联合馆日的欢迎晚宴上，

“秦艺”向各国领导人展示了民族服饰

的魅力，李建秦还被授予“联合国设计

师奖”，是该奖项授予的唯一华人设计

师，远赴纽约载誉归来。

2011年，“秦艺”摘得上海时装周“最

佳贡献奖”。

在老外眼里，秦艺服饰是唐装中

的奢侈品一一英国中央圣马丁艺术学

校的一名教授说：“我从‘秦艺’的发展

看到了国际品牌香奈儿、路易威登的影

子。”

尘埃里开出花来

李建秦有个刚毅的名字，事实上，

：g_q-温婉的女人，骨子里却是大江东去。

也许正是她这种品性，才让“秦艺”的

每一件衣服，都充满了别样的神韵。

李建秦是典型的上海人家出身，说

话细声细气。母亲喜欢做衣裳，吱吱

呀呀的缝纫机声、花花绿绿的碎布伴

随着这个女子一路长大。“我从小欢喜

做衣裳呀!”她说，眉眼里全是喜悦。

18岁，她进入上海五洲服装r从流水

线上的缝纫工，一直干到工会干事、厂

办政治学校的老师，1996年纺织服装

行业开始调整，李建秦面临下岗危机。

她想想，好歹在服装厂干了20年，要
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生存，还是干老本行吧。

她学起了服装“生意”，在家附近

租了间临时房，花1000元装修店面，

又购置了一批服装，开了一家小小的服

装店，生意居然还不错。她发现，光顾

她小店的一些顾客，对中式服装情有

独钟，尤其喜欢“一字扣”唐装一一“太

有气质了”。李建秦看在眼里，心里暗

暗激动，她的梦想，如同岩缝中的小草

慢慢滋生。

半年后，李建秦买来两台旧缝纫机，

请来四位师傅一一她决定为顾客定做

中式服装。老顾客的支持，给了她莫大

的自信，“既然要做，就做最好”，她对

自己说。毕竟喜欢“做衣裳”，她对中

装的要求，一是高品质的做工，二是具

有现代气息。

李建秦对服装品质的追求近乎偏

执。她说：“做这行，是要有工匠主义

精神的，你看欧洲的I从ARMANI、

GUCCI这些奢侈品，一针一线、每丝

每毫都体现品质信仰。”

1998年4月，小店有了些名气，李

建秦注册了“上海秦艺服饰有限公司”

与“秦艺”商标。不久，她把“秦艺”

唐装引入外滩的友谊商店。不到半年，

就在友谊商店的服装供应商中名列前

茅。

此时，李建秦并没意识到，也正

是在友谊商店里，开始了“秦艺”与

APEC唐装的故事。

点亮世界的眼睛

“那天突然接到市政府有关部门通

知，要求在半小时内赶到上海贵都饭店

开会，当时我还以为又要为重要领导人

制作唐装，这样的情况以前也曾经遇到

过。”说起往事，李建秦云淡风轻。接

完电话，她带上师傅就赶往贵都饭店。

当时的李建秦肯定不知道自己即将

面临重大的机遇和挑战。由于接到通

知较晚，当她走进贵都饭店的会议室

时，刹那间惊呆了一一那里已经坐了将

近40多人， 1大群当地或外埠设计界

名家正严肃认真地开着会。

在会议室墙壁上挂着七八件样式

各异的唐装，其中一件是出自“秦艺”

的设计，李建秦认得，那件衣服是曾经

为友谊商店设计的男式新款唐装。

李建秦坐在那里听，只听了个下半

截，懵懵懂懂的，只听到会上反复在说

的一个词“APEC”。会后，她拉住一位

刚才发言的领导：“老师，要我给谁做

衣服?”这位领导微笑着点了点头，他

身旁的助理把李建秦拉到一旁，作了详

细解答，并要求其保密。

“我恍然大悟!要开APEC了，市

政府正选择服装公司为各国首脑做唐

装一一是友谊商店的唐装把我推到了

前台。我意识到，机会来了，若能中标，

这是上海的荣耀、国家的荣耀。”

李建秦按捺不住兴奋，她准备拼

一记一一将“秦艺”最好的唐装设讫

展现给世界。在三天的时间内，她带着

设计师和技师们设计并缝制了三套精

工细致的唐装，一连设计十几个方案，

包括不同面料及不同颜色的组合。为达

到直观效果，有心的李建秦以那位领

导的身量为参照，做了一套样装一一通

过MN便可精准预估尺寸'这是李建秦

20多年来练就的内功，之后她根据照

片和电视影像为中外首脑量裁衣服，居

然不差分毫。

那位领导见到“秦艺”的样衣，点

头称赞。事后李建秦才知道，那是周慕

尧副市长!

秦艺公司最终力拔头筹，从十几家

竞争对手中脱颖而出。

APEC如期举行。在首脑眼中，“秦

艺”的唐装近乎完美。外套是织锦缎

质地，圆形的图纹远看酷似传统的团

花纹样，透出传统中装的古朴风韵。但

细细一瞧，简洁的图纹中其实大有文

章：四朵用金丝线绣成的中国名花牡丹

簇拥着圆形的“APEC”字样，象征着

APEC经济体团团圆圆相聚在中国这片

热土。为适合现代时装洒脱自如的理念，

领导人的“马褂”革新了传统的直袖，

采用了类似西服的“装袖”，更显精神，

就连盘扣，都有着严格的工艺。

李建秦还细心地在外套里面配了

一件“王者衬衫”。衬衫料子是百分百

真丝面料，提花，俗称万寿缎。传统的‘万

寿无疆”字纹和“APEC”字样构成大

大小小的圆纹，漂浮在“福”、“禄”、“寿”

三字组成的祥云中。衬衫的袖子也采

用了西装袖，长长的加宽克夫上，配上

了三个一字扣，组成一个“王”字，气

度非凡。

在APEC正式亮相之前，首脑合

影的服装—直属于会议组织者的“高度
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机密”，恐怕为的就是那一刻，让世界

的眼睛为之一亮。

一夜之间，“秦艺”名声鹊起，慕

名而来定制唐装者踏破门槛，海外及国

内各地要求代理的商家电话不断。订单

越来越多，许多从国外慕名而来的客人

进到店里第一句话就问：APEC会议上

那些领导人的唐装是这儿定制的吗?这

让李建秦倍感自豪。

“民族的东西，终将吸引世界的目

光。”李建秦莞尔一笑。

暮里红霞，随心所属
在工业化大批量生产的今天，李

建秦选择了用高级定制来为顾客服务。

在定制的过程中，从创作到选材、制作，

每一个工序都倾注了她全部的精力。

“做百年老店。”这是李建秦的梦想。

APEC之后，李建秦与不少国家政

要的夫人结下了深厚的友谊。“新加坡

内阁资政李光耀的太太每年会找我做

中式服装，2005年李资政的太太还到

我公司去参观，‘秦艺’的面料和衣服，

让她非常中意。”

2004年，李建秦受邀为海尔全球

总裁峰会定制礼服。“张瑞敏的一身唐

装，赢得了台下一片喝彩。”

2006年的上海六国峰会，“秦艺”

再次承担了峰会首脑夫人高级定制中

装的制作任务。

2007年，“秦艺”为上海领事馆夫

人打造了一场“三八节旗袍秀”。从服装

到妆容、发型、指甲，都作了精心的设计。

2009年，与匈牙利设计师的一次

邂逅，为“秦艺”叩开了世界之门。他

乡遇故知，一番神交，两人灵感迸发，

设计出不少惊艳之作，有了一场真正具

有国际意义的旗袍秀。这次融合，使李

建秦意识到，品牌的核心是文化认同，

中国品牌要立足世界，就必须与全球文

化同步发展，只有这样，中国品牌才能

够吸引全球的消费者。
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冬季悄然临近，李建秦在长乐路

锦江迪生的分店即将开张，在GUCCI

的原址为顾客提供成衣及高级定制服

务。这是她在上海继龙柏新村店、红松

路店之后的第三家门店。

当笔者问及对秦艺锦江迪生店的

期许时，李建秦眼神明亮而清澈：“‘秦

艺’期许的不仅是服装那点事，而是美

丽人生的大经济。服饰作为一种文化现

象，是和民族的历史以及核心文化息息

相关的，数千年的中国服饰文化，虽然

在不同的朝代和历史时期都各有特色，

但是在整体样式、色彩以及表达理念

等方面，都遵循着一定的规律，体现出

以《易经》为核心之一的中华传统文化

的精髓。在新店，秦艺服饰将和《易经》

阐述的命理相暗合，对客人而言，其价

值远不是一件衣服那么简单了o”

李建秦饶有兴致地诉说着《易经》

对中国服饰的影响：比如色彩，中国传

统服饰受到了《易经》中五行学说的影

响，即青、红、黑、白、黄五色之说；

比如样式，“对襟”讲究一阴-N的对

称统一，注重“平稳和谐”的形神兼备，

同时还体现着“天人合一”的思想精髓。

当然，这和秦艺服饰的国际化并不

矛盾，传统文化精髓的传承加之创新融

合，才会赋予唐装新的生命力。随着锦

江迪生店诞生，“秦艺”会迎来国际顶

尖服装设计师的合作，也将给客人带

来特别的惊喜。

聊着聊着，瞥过面前的那些T台

影像，笔者注意到那些流行色的选择，

李建秦沉思了～下，说到了两种颜色：

朱红和酒红。“一方大胆出位；另一方

略带稳重，似落日前的霞光，而这一切，

皆缘于对本心的尊崇和内心情感的流

露。”

笔者注视着李建秦，她说的仿佛

正是其彼时的心境。Q&A—
Q：Ⅸ沪港经济》记者A：李建秦

Q：最初创建“秦艺”，你会想到有如今的成就吗?

A：当初首先为了生存。之后的发展，算是无心插柳吧。

Q：在经营的过程中，是否遭遇瓶颈?

A：当然有瓶颈。APEC之后，逐渐发现在经营过程中，忽略了运营系统、团

队建设等基础工作，也缺乏新的高度，尤其急需优秀的管理人才。我觉得，

需要停下来聚焦和充电。

Q：你怎么理解品牌建设?

A：关于品牌，第一，要脚踏实地，练好内功；第二，品牌要与文化结合，用

哲学思想诠释，中西合璧；第三，品牌要与资本结合，否则发展就没有高度和

速度；第四，建立立体架构，第五，需要政府对民族品牌的扶持。

Q：你有过失眠和焦虑吗?

A：我几乎不失眠，很少有焦虑。做企业也是一种修行，考验人的定力。我在

东方智慧听大觉悟课程，听了一堂课叫“地道”——大地载物，阳光雨露，有

容乃大。让我有一种豁然开朗的感觉。

Q：你平时有哪些爱好?

A：我喜欢民歌、古诗词、国画还有书法，这些带给我很多灵感和启发。

Q：你什么时候最开心?

A：当客人穿着我们精心设计制作的服装时，那份喜悦与感动，是令我最开心的。

分创掺睹O醋辩津

叁季摩匿露簿震蕨薯
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